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Discurso del Presidente Enrique Bolaños durante la inauguración de un
proyecto eléctrico en Jinotega el 21 de Mayo del 2003

Buenas tardes a todos.
Excelentísimo señor Jean Daniel Bieler, Embajador de Suiza, gracias por su mensaje.
Embajadora Louise Leger, Embajadora de Canadá para Centroamérica.
Ing. Jaime Cuadra, Presidente de la Asamblea Nacional.
Jairo Antonio Fajardo López, Alcalde de Jinotega.
Señor Orlando Rodríguez, Representante de los Beneficiarios, gracias por tus palabras un buen
agradecimiento y una buena descripción de las necesidades de aquí, vamos a tratar de referirnos
a esas necesidades.
Miembros del Gabinete de Gobierno y funcionarios que me acompañan.
Medios de comunicación, amigos todos, pobladores de Sisle y comarcas vecinas y una banda
musical que anda por aquí, quiero saludarla también, esta banda musical de Jinotega.

Queridos amigos, quisiera referirme un poquito en esta ocasión a los honorables embajadores que
nos acompañan, ellos conocen Nicaragua, pero talvez no conocen Nicaragua, tan bien como la
conocemos nosotros que estamos aquí. Esta tarde que ya tenemos tal vez una hora o dos de
estar esperando este evento y tenemos muchas décadas de estar esperando estos mecates
eléctricos, que traen luz por fin a este poblado, gran esfuerzo significa para nosotros.

Esfuerzo que lo hemos venido haciendo desde hace mucho, embajador, embajadores, hace veinte
y tres años Nicaragua era país que tenía el mayor crecimiento económico de toda América Latina
sostenible, cuando uno logra crecer y dice, oye esto es para los mayorcitos y también los
pequeños, cuando uno habla de crecimiento económico de otros países y de aquí dice ve esta
creciendo al 3% al 2%. Nicaragua creció durante bastante más de 20 años consecutivos a mas de
6 ½ % continuo, éramos una nación pujante, aquí no teníamos petróleo, aquí no teníamos ninguna
otra riqueza, ni grandes minas era el trabajo con el sudor de la frente del nicaragüense y saben
embajadores cuánto exportábamos en Nicaragua, doscientos sesenta y cinco dólares por
habitante, lo mismo que exportaba México en ese momento con toda su riqueza petrolera y con la
tuerce que tenia porque dicen que era tuerce que tenía México de tener un vecino rico arriba, que
le gustaba gastar plata y llegaban millones de turistas a gastar plata a México.

Aquí no teníamos eso y exportábamos lo mismo que exportaba México por habitante y
exportábamos por ejemplo doscientos sesenta y cinco, Argentina exportaba doscientos cuarenta,
la Unión Soviética, la poderosa Unión Soviética exportaba trescientos dólares. Nosotros íbamos
bien, de repente en Nicaragua se le metió la locura y vinieron unos señores que dicen que iban a
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liberarnos y estos territorios de aquí después sufrieron mucho con unos amigos que les veo la
cara, que son de la resistencia o fueron de la contra o algo así por el estilo, se les ve un poco la
cara que vinieron y ayudaron a liberarnos, casi nos liberamos porque en ese momento por
condiciones de otros amigos extranjeros tuvimos que ceder y darle unos votos, violando los votos
que el nicaragüense pagó arriesgando su vida, tuvimos que quitarle votos a la UNO, a la coalición
de todos los partidos para darle y regalarle unos votos al Frente Sandinista para que no tuviera la
UNO más de dos terceras partes de los diputados y ahí siguen nuestros problemas, pasó eso y
todo ese cuento ustedes lo conocen, la realidad es que ahí andamos en una pobreza enorme y
Nicaragua a partir de 1979 es el país del mundo, creo yo, que ha recibido más ayuda que
cualquier otro país.

Yo creo que aquí hemos recibido tanta ayuda como se le dio a Europa con el plan Marshall
después de la Segunda Guerra Mundial, aquellos progresaron nosotros seguimos más pobres
¿cuánto quedamos debiendo en 1990? 12 mil millones de dólares que al córdoba de hoy serían
180 mil millones y este proyecto son 11 millones, como dicen los chavalos gran vara y ahí
quedamos debiendo 180 mil millones de córdobas impagables, entonces como gran generosidad
bueno, porque también dieron los préstamos y se equivocaron al dar los prestamos se la dieron a
uno que mentira, que nunca pensó ni siquiera pagar, se lo dieron al Gobierno de los años 80,
jamás se le ocurrió aquí pagar, entonces en los años 90 con Doña Violeta dijeron bueno le voy a
perdonar la mitad pues y por esa gran reverencia y gratitud si no te van a pagar de todas maneras
hombre olvídate si no hay de donde, pero, pues se agradece menos mal pero vieron mal, no es
nosotros que lo aceptamos y si voy a la pulpería y estoy ganando cien pesos a la semana y me da
cien de crédito y otros cien y otros cien y me dan diez mil de crédito quién es el culpable? el
pulpero, acaso no es culpable que cuando le voy a pagar los diez mil pesos, mentira si no le voy a
pagar así pasó aquí.

Sinceramente estoy hablando de cifras reales, no estoy inventando cuentos, les estoy contando de
una manera jocosa pero son realidades, después vino otro que le gustó tener bastante plata, estos
mecates eléctricos que están aquí y el que les va a venir a cobrar la factura aquí y que esos que
están haya hablan algo de una empresa que se llama Unión FENOSA, decidió Nicaragua por las
necesidades y la palmasón en que estábamos venderle la empresa eléctrica ENEL que era la
heredera de ENALUZ, vendérsela a Unión FENOSA para tener unos realitos para con esos
realitos llevar más electricidad a muchos otros lugares, la vendimos en 115 millones de dólares
que son mil seiscientos cincuenta millones de córdobas, estos son 11 millones de córdobas y la
vendimos en seis mil seiscientos once millones de córdobas, estos mil 611 millones de córdobas
he estado haciendo unas cuentecitas yo al aire, podrían haber sido usados para hacer mil
seiscientos centros de salud fuera del país, con más centros de salud no hallaríamos donde meter
centros de salud, tendríamos que ir a los países vecinos a buscar enfermos para meterlos en los
centros de salud pero pues daría hasta para mil seiscientos centros de salud, nos daría para los
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medicamentos que hoy compramos con gran sudor y esfuerzo.

Las medicinas que tenemos que comprar durante cinco años y se lo llevaron y esos reales
eran para hacer estas cosas y se prometió y se prometió y se prometió y que por aquí pasamos
prometiendo digamos verdad los gobiernos que estaba entonces un señor cuyo nombre para que
lo voy a mencionar, llega Enrique Bolaños al Gobierno saca las gavetas están vacías, buscamos
las cuentas en los bancos están vacías, buscamos esos ciento quince millones de dólares que son
mil seiscientos cincuenta millones de córdobas se fueron, con que vamos a hacer carreteras, con
que vamos hacer caminos, con que vamos a comprar medicina, con que vamos a traerle
electricidad que he ofrecido hacerlo aquí y lo que pasa es que todo nuestro sistema de gobierno
está enmarañado, está enmontado lleno de maleza y maleza me gusta la palabra de malo de
maleza y entonces comienzo yo en el nombre de ustedes que tuvieron confianza en mi y esta una
niña que dice tenemos fe en Bolaños, precisamente por cumplir esa fe con ustedes voy a limpiar
esa maleza por que mientras no limpiemos la maleza aquí lo que hagamos no va, esa semilla que
sembremos no va a germinar, no va a dar buena cosecha, limpiemos la maleza después
enderecemos las finanzas enderezar esos gigantescos enredos económicos que hay y para
diciembre de este año de las deudas que yo herede que son ciento veinticinco mil millones de
córdobas de deudas que herede su recibo me juramentan de Presidente y me comienzo a afligir y
ver que hago con semejante nacatamal que hay aquí, bueno manos a la obra vamos a enderezar
esto y lo he venido componiendo y lo he venido enderezando de esos ciento veinticinco mil
millones que debemos para diciembre lo voy a tener reducido, diciembre de este año lo voy a
tener reducido a solo 55 mil y seguimos haciendo obras de progreso cuando se trabaja con
transparencia cuando se trabaja con honestidad pero claro si teníamos mil seiscientos millones de
córdobas ahí en un buchaquita en el banco central para hacer todas estas obras de progreso que
fueron ofrecidas por aquí pasaban y ofrecían que iban hacer y ofrecían que iban hacer y no había
nada después hoy las estamos haciendo y por eso comencé dirigiéndome a los embajadores
porque gracias a que ellos nos ayudan a que las hagamos pero miren estamos haciéndolas con la
ayuda de ellas pero con la plata de ustedes ellos nos ayudan con una parte el resto es sudor de la
frente de todos los nicaragüenses, sus impuestos que pagan y los prestamos que hacemos para
pagarlos después para terminar estas cosas el nicaragüenses lo va a pagar con el sudor de su
frente por eso en las obras que hacemos ponemos un rotulo que dice hecho por el pueblo porque
es el pueblo quien lo está haciendo, son ustedes quienes lo están haciendo y dice ya lo dijo Pedro
haga obras para el pueblo es hecho por el pueblo para el pueblo no para beneficio personal no
para hacer una carretera que vaya a mi finca y luego tenemos que pagarla porque es la carretera
que va a mi finca y hace obras y es para beneficio directo únicamente del pueblo que le estamos
haciendo este es un mensaje dirigido a ustedes y también a los embajadores que conozcan este
país que conozcan Nicaragua que conozcan la bondad de esta gente que está dispuesta a
trabajar y está dispuesta a seguir trabajando y produciendo y mejorando a su propio país con el
sudor de su propia frente.
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Yo quiero decirles que vamos bien apenas tengo un año y cuatro meses de estar en el Gobierno
son cinco años y ya hice cantidades he hecho carreteras a un ritmo mayor que cualquiera de los
gobiernos anteriores el Gobierno de los 80’ cuantos kilómetros de carreteras hizo Pedro, 43 km.
Hizo en once años, dos cuadras y medias al mes, 43 km de carreteras en once años lo único que
hizo fue unos caminos donde pasaban las tropas pero carreteras productivas ni pavimentadas yo
estoy trabajando por el bienestar del pueblo por el bienestar de todos ustedes. Ahí estos
muchachos de la comunidad dicen respeto a la comunidad indígena pasaron sobre mi cadáver, si
alguien quiere vender todo ese lago de Apanás lo que se vende es la máquina que genera
electricidad ahora vamos a estudiarlo bien yo no se cuando se hizo yo estaba vivo es verdad
porque no estoy chavalito pero era chavalo en el 60 y pico si yo se en el 64 se inauguró una parte,
en el 68 la otra en el 61 dice Raúl Solórzano, pero no se como se hizo, no se que acuerdo hubo
con la comunidad pero el Presidente de la Comisión Nacional de Energía, Raúl Solórzano me va a
averiguar como se hizo eso y que es lo que debemos a esta comunidad porque Enrique Bolaños
honra a su país, honra a Nicaragua y si Nicaragua debe Nicaragua paga y si le debemos a
ustedes les vamos a pagar a ustedes , vamos a averiguarlo bien ese es Raúl el encargado de
decirme como se hizo y yo creo que vos trabajabas en ENALUZ en esa época no un poco el vino
a construir la presa así que este debe saber como es la cosa o de saber donde están los papeles
y esas cosas para ver y arreglar porque es justo que de esas diez mil manzanas que tienen
ustedes ahí se les pague algo, algo mensual siempre que les esté produciendo como cuando la
alquilan si es de ustedes pues digo no es que si acaso es de ustedes digo si es de ustedes verdad
entonces tenemos nosotros que arreglarles eso con todo gusto.

Les agradezco a estas muchachas que dicen ahí ¡viva Enrique Bolaños!, transparencia con
Enrique Bolaños tenemos fe en Enrique Bolaños, tengan fe, Nicaragua va bien y apenas
comienzo, tengo un año y cuatro meses, todavía estoy gateando en la presidencia , a veces me
equivoco de cuarto porque ni la conozco bien estoy comenzando ahí pero tengan fe que vamos
bien y vamos a traer más progresos a estas comunidades y estos lugares y estamos haciendo
carreteras a mayor ritmo que como se hacia antes y sobre todo estamos haciendo justicia y
estamos viendo que cada quien pueda tener su derecho y oportunidad a todo, quiero dar un
mensaje a los niños a los estudiantes, un mensaje que les manda la primera dama Doña Lila y voy
a dejarles aquí algunos cuadernos y algunas cosas a las profesoras, a las directoras a los
maestros porque lo que nos ha pasado es porque de pronto de repente nos volvimos deshonestos
y hay que ser honestos y hay que hacer que todos seamos honestos, ella anda y reparte semilla
en las comunidades donde trabajan los campesinos y ganan semilla de libra por libra y les dice
toma te doy cinco libras de semillas y cuando coseches me las pagas las cinco libras que te dí
para dárselas a otros porque hay otros que necesitan y he llegado a todas las comunidades y todo
todos los campesinos nadie deja de pagarme y cuando le están pagando las libras que les dio
para que sembraran le dan gracias a dos personas digamos primero dicen gracias a Dios que
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sacamos buena cosecha, gracias a Dios que tuvimos estas semillas y sacamos buena cosecha y
hubo buen invierno y gracias a este programa del Gobierno de libra por libra que me permitió tener
la semilla y buena semilla para sacar buena cosecha y la pagamos sin escribir en un papelito sin
firmar sin nada más con su palabra eso es lo que queremos de Nicaragua que tengamos palabra
que vayamos nuevamente por el camino de la transparencia y de la honestidad como siempre ha
sido el campesino nicaragüense y por eso ella siempre dice que los niños en las escuelas estos
cuadernos que les da para que los niños sepan dice cinco cosas quiero yo que aprendan y les
dice que quiero que aprenda dice la honestidad a ser honesto quiero que aprendan dice a tener
respeto que es el segundo valor que ella predica responsabilidades es el tercero que sean
responsable, cuarto que tengan compasión y quinto civismo.

Le voy a explicar a todos estos pelones y las peloncitas que están aquí, las niñas y los niños que
es lo que dice ella de cada uno de ellos, honestidad dice ella, que es honestidad cumplir tu
palabra, jugar limpio no mintás, no robes, no engañes, una persona que cumple su palabra la que
juega limpio que no miente que no roba y no engaña es honesto ella quiere que desde pequeñitos
los niños aprendan estas cosas y luego dice respeto quieren que practiquen ustedes el respeto y
ahí hay una mochila que dice respeto y se las vamos a dejar para que se la pongan en la espalda
y cuando la vean recuerden que dice ahí se amigo, trata bien a los demás no pelees eso es tener
respeto ser amigo, tratar bien a los demás y no pelear hay otras que dicen responsabilidad no esto
es compasión dice que dice ahí se amable dale al necesitado ayuda eso hiciéramos ahí y
queremos ser amables queremos que en los colegios desde pequeñitos comiencen aprendiendo a
ser amables hay otra que dice responsabilidad que dirá responsabilidad hace tus tareas esos son
estudiantes hacen sus tareas ustedes claro que si son responsables estudian, estudian ustedes
claro que si son responsables obedecen a sus padres y maestros obedecen ustedes profesores,
obedecen estos chavalos o son tan obedientes como yo entonces eso es ser responsable haber
repítanmelo hacer las tareas, estudiar obedecerle a quien a los maestros y a quien mas a los
papas y mama esos es ser responsables y la última seguimos amar a tu patria cuida tu escuela y
tu ciudad no ensucies eso es tener un poquito de civismo no voten basura donde no deben botar
basura no ensuciar cuiden la escuela, hay que amar a su patria a su ciudad a su escuela que Dios
los bendiga a todos y que estos muchachos comiencen desde pequeños a practicar eso para
cuando lleguen ya a ser hombres y mujeres maduros Nicaragua tenga gente que la quiera como
estos chavalos y la haga prosperar y la haga hacer las cosas derechas y aquí dejamos unos útiles
de béisbol para que puedan divertirse y que Dios los bendiga a todos.


